
苏晓文： 我是一家服装公司
的文员， 入职三年多。 因公司老
板和员工绝大多数都是外地户
籍， 所以每年春节前后公司会多
放几天假。 表面上是单位照顾员
工， 实际上是让我们把带薪年休
假挪到春节前后统一休了， 而且

不论入职时间长短， 休的时间都
一样多。 请问： 公司这样安排合
法吗？

杨雪峰：根据《职工带薪年休
假条例》第三条规定：职工累计工
作已满1年不满10年的， 年休假5
天；已满10年不满20年的，年休假

10天；已满20年的，年休假15天。
第五条规定：单位根据生产、工作
的具体情况， 并考虑职工本人意
愿，统筹安排职工年休假。

所以，公司可以根据生产、工
作的具体情况， 统筹安排职工年
休假。当然，公司给予您的年休假

天数不能少于法律规定的天数。

“微创新”没有传说中的那么难

徐 申 王府井书店一层经理
石 晨 王府井书店生活组主任
贾 嘉 王府井书店英语组主任
陈 以 王府井书店二层少儿部营业员

制作视频让服务升级
徐申 ： 2011年至 2014年期

间， 我担任过书店三层经理。 这
层员工近30人， 包括营业员、 收
款台工作人员 、 办公室工作人
员， 还有收货人员。 经营的图书
种类包括， 语言学习类、 汉语研
究类、 工具书、 生活保健类、 体
育类 、 进口原版图书港台版图
书。 在书店， 我们以前也会播放
介绍、 推荐图书的视频， 但播放
的内容都是根据出版社提供的视
频资料。 可以说， 播放的内容和
想要的结果常常会不匹配 。 所
以， 我们产生自己动手制作图书
推介视频的想法。 变被动介绍为
主动介绍。 第一次制作的视频推
荐的图书， 是一本即将清退的图
书。 但没想到， 经过我们自己重
新制作图书推介视频后， 这本书
变为畅销书。 原来， 员工和读者
只是一对一服务， 加上视频后，
服务升级变为一对多。 三层销售
部还曾获得北京发行集团颁发的
“五星集体” 的称号。 这荣誉是
对大家的肯定也是鞭策。

让读者更直观了解书籍
石晨： 生活组现在有营业员

5名， 图书品种有15000种。 通过
制作图书推介视频， 可以让读者
更直观地了解图书的精华内容，
让我们的服务更到位。 现在视频
制作小组包括我共4个人， 有着
各自需要完成的任务。 白瑞负责
图书介绍的文字稿， 我、 马竹君
和乔瑞雯负责设计制作。 去年，
我们最新制作的推介视频， 也很
成功。 当时， 我发现生活组新到
一本图书， 和以往的生活类图书
不太一样。 主要介绍的是一种生
活理念， 所以我想到将它制作成
推介视频。 经由制作小组一致通
过， 视频进入制作过程。 白瑞先
根据图书的内容 ， 写出千字介
绍。 之后， 开始设定拍摄内容。
我们选取几个不同的场景和表现
内容， 来具体展现这本图书的精
华。 我们感觉这次的拍摄很像是
在制作一个微电影。 经过一周，
作品终于完成。 通过图书推介视
频， 这本书也成为三层生活组最
畅销书籍第一名。

高质量服务是销售基础
贾嘉： 很荣幸的参与过图书

推介视频的第一期的制作过程。
2012年 ， 有一本英语词汇的书
籍 ， 其中附带一张VCD光盘 ，
读者反映视频的传播方式， 更新
颖、 更易于了解书籍。 于是， 在
徐申经理的带领下， 开始尝试自
己制作图书推介视频的服务方
式 。 我们第一次制作视频的图
书， 是一本英语口语书。 我根据
这本书的内容特点， 开始撰写图
书简介。 完成后， 开始和徐经理
拍摄图书推介视频。 拍摄地点在
书店7楼 ， 为能让拍摄更顺畅 ，
我们还事先把要说的文字打出
来， 制作一个简易的提示器。 然
后， 徐经理找来摄像机拍摄。 因
为没有拍摄经验， 拍摄过程也颇
费一番周折。 比如， 摄像机的位
置摆弄过很多遍才确定， 有时候
还会遭遇不断的NG。 但我们还
是很努力地完成着。 经过半天的
拍摄和徐经理一天的制作。 一段
图书推介视频完成 。 播放的时
候， 还挺有成就感的。

和读者建立信任很重要
陈以： 我在王府井书店已经

工作6年， 现在我负责的图书是
少儿类 ， 我负责其中的40个货
架， 包括6000余个品种。 图书陈
列方式、 新不新颖……这些都是
读者关注的方面。 作为一名书店
的营业员， 在日常的工作中， 我
不断总结着服务的方法 。 我觉
着， 在服务中， 首先要和读者建
立信任感。 比如， 一位读者买书
时， 他的书单上有些书没有， 这
时他找到营业员， 你要根据读者
的需求， 来为他推介， 这样， 信
任感会慢慢建立起来。 在服务的
过程中 ， 我也建立不少老读者
群。 其实， 书店的员工们都在竭
尽所能的帮助读者解决困难。 比
如， 以前， 在影像部， 一位读者
在书店买的软件， 但怎么也安装
不上， 就给我们打电话， 同事张
佳下班后就给他安装。 我刚来少
儿部半年多， 这个部的特点是图
书种类比较多、 服务对象特殊，
所以需要我尽快的熟悉业务、 提
高技能。 我也在不断提高着。

在服务读者时， 王府井书店的员工不断开创新方式。 其中， 书店三层销售部自制
图书推介视频的方法， 不仅促进图书销售上升， 而且提升了服务质量。 人们常说， 创
新很难， 特别是一线员工， 搞创新对他们来说更是天方夜谭。 对于各种服务行业中的
“微创新” 有多难？ 王府井书店的员工有话要说。

提问者 苏晓文 回答者 杨雪峰

■有问必答

提问： 服装公司员工 苏晓文
回答： 市总工会法律服务中心 杨雪峰

□本报记者 王香阑

单位统一安排休年假
是否合理？
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财务工作者
如何管好每分钱？

陈 以石 晨徐 申 贾 嘉 财务工作者如何管好每分
钱 ， 严控财务支出 ， 为公司创
效？ 本报记者就此与全国巾帼建
功标兵、 中建一局五公司财务总
监田海军进行了对话。

记者： 请您简单介绍一下自
己？

田海军 ： 我是 1992年毕业
的， 已从事财务工作22年。 现在
是高级会计师， 在中建一局五公
司任财务总监 。 我这人比较专
一， 所以一直在一个单位服务。
工作这么多年， 我也获得了中国
建筑优秀员工、 中建一局集团先
进个人、 中建一局集团优秀财务
总监、 “中建一局集团理财能手
和全国巾帼建功标兵等称号。 我
在一局成长， 也为一局的发展贡
献自己的力量。

点评： 22年如一日工作， 工
作需要专注精神。

记者： 如何管好每一分钱，
管好公司财务？

田海军： 我到公司后， 首先
是熟悉工作， 利用半个月时间看
完了公司近五年的财务报表、 项
目合约， 了解了四十个项目部
的 财 务 状 况 。 不 到 三 个 月 ，
涉 及 到 公 司 的 财 务 数 据 、 核
算体系、 项目部的情况我就能够
脱口而出。

当然， 熟悉公司财务只是第
一步。 其后， 我在集团的财务制
度基础上， 制定了公司的 《项目
资金管理办法》、 《资金收款及
还款底线专项管理规定 》 等 13
项 细 则 ， 建 立 并 完 善 了 适 应
公司发展的一整套财经管理制
度。

通过各项融资筹划的落地实
施 ， 我使公司在营业收入增幅
38%的情况下 ， 2014年 融 资 总
额下降了 14% ， 并按时足额偿
还 了 各 项 到 期 票 据 和 集 团 借
款8.67亿元 ， 使公司财务工作
一举跨入中建一局集团公司先进
行列。

点评： 用制度管钱， 财务制
度化是现代化公司的一个标志。

记者： 在队伍建设上， 您是
如何带年轻人的？

田海军： 我觉得， 一个公司
要在市场立足， 人才不可少。 近
年来， 公司进了不少年轻人， 我
琢磨着如何培养新人。 我的理念
是学无止境， 鼓励财务人员考取
相关职业证书， 提升财务队伍的
整体素质。 目前， 公司掀起一股
学习热潮， 争当业务能手、 争当
先进现象比比皆是。 这几年， 有
11个年轻人挑起大梁， 为企业发
展插上腾飞的翅膀。

点评： 用榜样的力量带动年
轻人， 为公司培养年轻人尽力，
这是一种劳模精神。

对于各种服务行业中的 “微创新” 有多难？ 王府井书
店的员工有话要说。


